



## AMLO: los golpes a Banxico y a su gobernadora

**V**ictoria Rodríguez Ceja no quería ser gobernadora del Banco de México (Banxico). Su propuesta fue una sorpresa y se la dio el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, apenas unos días antes de que se difundiera que **Arturo Herrera** no ocuparía esa posición. La ilusión de Herrera se esfumó tras una secuencia de decisiones equivocadas que el presidente López Obrador consideró graves y la queja de un grupo de gobernadores de Morena recién llegados a sus puestos, quienes acusaron al extitular de Hacienda de haberlos dejado sin presupuesto.

Cuando Rodríguez Ceja recibió la noticia se apanicó. No quería y no pensó que iba a ser la propuesta del Presidente y del secretario de Hacienda, a pesar de que los conoce y trabajó con ellos desde que López Obrador fue jefe de Gobierno. La economista del Tec de Monterrey y El Colegio de México sabía la presión a la que podría ser sometida y, sobre todo, la mala imagen que podría generarle la imprudencia verbal de AMLO. La historia de su mentor, **Carlos Urzúa**, y la del propio Herrera en la 4T la marcaron.

A pesar de todo, aceptó la responsabilidad en medio de críticas y suspicacias del mercado y los especialistas por su falta de experiencia en temas de política monetaria. Rodríguez Ceja es una persona de muy bajo perfil: evade cualquier reflector y no está acostumbrada a los medios, a los gran-

des eventos o a tratar con muchas personas. Sus primeros pasos al frente de Banxico, sin embargo, fueron atemperando la incertidumbre que generó su nombramiento. Se comenzó a ver independiente y alejada de las tentaciones de optar por no aumentar la tasa de interés para evitar frenar el crecimiento económico.

Pero el Presidente hizo lo que tanto temía: a casi cuatro meses de haber sido ratificada por el Senado, López Obrador le echó a perder su participación en la Convención Bancaria tras divulgar la decisión de Banxico de aumentar la tasa de interés a 6.5% previo al anuncio formal que esperaban los inversionistas. Un escándalo que el Presidente quiso minimizar pidiendo disculpas.

El Presidente intentó hacer como que no pasó nada, como que no trasgredió la Ley de Banxico y se arriesgó su autonomía. No es cualquier cosa y no es la primera vez que quiere meterse en asuntos del banco central. En lo que va de su gobierno, AMLO ha enviado pésimas señales a los inversionistas respecto al banco central. Desde criticar y tildar de neoliberales a los integrantes de la Junta de Gobierno (incluido a su exasesor **Gerardo Esquivel**) intentar tirar línea sobre la política monetaria, hacer berrinche porque no le entregaron los remanentes de las reservas internacionales y mandar señales equivocadas con el anuncio anticipado de la no ratificación

de **Alejandro Díaz de León** como gobernador y la 'bajada' de Arturo Herrera semanas antes del cambio en el banco central.

Muchos golpes en tan poco tiempo para una institución cuasisagrada y pilar de la estabilidad económica. Mucha tentación para un Presidente que ve 200 mil millones de dólares de reservas.

**Posdata.** El Presidente reiteró en su mensaje frente a los banqueros que quiere que CitiBanamex se quede en manos de mexicanos. Ayer entrevisté al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y está en esa misma línea: "Si el consejo de directores y accionistas [de Banamex] están en México, habrá más comunicación con los acreditados y la industria. Eso conviene al país". Lo dicho ayer: el Presidente ya habló con **Carlos Hank** sobre el tema. ●

mario.maldonado.  
padilla@gmail.com  
Twitter: @MarioMal

**La economista sabía la presión a la que podría ser sometida y, sobre todo, la mala imagen que podría generarle la imprudencia verbal de AMLO**



## DESBALANCE



Victoria Rodríguez Ceja

### Victoria Rodríguez, como magnolia de acero

:::: Cuando todo mundo esperaba que apareciera vestida de negro, color que la ha caracterizado, nos dicen que la gobernadora del Banco de México (Banxico), **Victoria Rodríguez Ceja**, participó en la sesión inaugural de la Convención Bancaria en Acapulco, Guerrero, con un vestido floreado. Nos cuentan que desde la mañana, cuando el presidente **Andrés Manuel López Obrador** madrugó al banco central, adelantando la decisión de subir la tasa en 50 puntos, muchas voces del sector financiero pedían la renuncia de la gobernadora central por considerar que se había violentado la autonomía y dañado la credibilidad del banco. Sin embargo, tras las horas oscuras que vivió volando de la Ciudad de México a Acapulco, más bien se le vio como magnolia de acero tras las disculpas de quien la propuso para encabezar Banxico.

### Y la fiesta regresó al puerto

:::: Nos cuentan que para el sector financiero del país, el Covid-19 prácticamente ya es cosa del pasado y regresó la fiesta de la Convención Bancaria en Acapulco.



Daniel Becker

Si bien un gran número de asistentes optó por usar cubrebocas y gel antibacterial, en otros casos de plano se ignoraron las medidas de prevención. Nos comentan que en un principio la Asociación de Bancos de México (ABM), de **Daniel Becker**, solicitó a todos los asistentes una prueba negativa; sin embargo, la petición pasó desapercibida, así como la solicitud de mostrar el certificado de vacunación. Por cierto, el spoiler de AMLO sobre la tasa de referencia de Banxico amenazaba con echar a perder el reencuentro y tuvo muy molestos a lo largo del día a los principales directivos de bancos; no obstante, la disculpa calmó las aguas, nos reportan.

### LATAM, casi como Aeroméxico

:::: LATAM Airlines Group y sus filiales en Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Perú y Estados Unidos lograron esta semana un importante avance en su proceso de reestructura financiera bajo el Capítulo 11. En una resolución, nos cuentan, se establece que se puede iniciar la votación, por parte de los acreedores, del plan de reorganización. La aerolínea que dirige **Diana Olivares** en el país espera que entre el 17 y 18 de mayo la Corte evalúe el Plan de Reorganización, siendo el último paso para salir del Capítulo 11 durante la segunda mitad de 2022. Grupo LATAM consiguió 3 mil 700 millones de dólares en liquidez y logró refinanciar su contrato de crédito existente. Si todo sale bien, nos explican, será la segunda aerolínea en América Latina en salir de la bancarota, después de Aeroméxico, de **Andrés Conesa**.



Andrés Conesa

La aerolínea que dirige **Diana Olivares** en el país espera que entre el 17 y 18 de mayo la Corte evalúe el Plan de Reorganización, siendo el último paso para salir del Capítulo 11 durante la segunda mitad de 2022. Grupo LATAM consiguió 3 mil 700 millones de dólares en liquidez y logró refinanciar su contrato de crédito existente. Si todo sale bien, nos explican, será la segunda aerolínea en América Latina en salir de la bancarota, después de Aeroméxico, de **Andrés Conesa**.



## MÉXICO SA

### Filibusteros y reforma eléctrica // Pandilla española chantajea // Díaz de León: fuera máscaras

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

**L**OS DIPUTADOS DE Morena fijaron fecha (próximo 13 de abril) para la votación y eventual aprobación de la madre de todas las reformas constitucionales (la eléctrica), y al grito de “vendo caro mi amor” los legisladores de oposición afilan los colmillos en su intento por sacar raja política y económica de este proceso, pues en su calidad de cabilderos del gran capital –algo que han demostrado hasta la ignominia– saben que la paga puede ser generosa.

**NO ES GRATUITO** que los funcionarios de la Secretaría de Energía denuncien la creciente presión de la cúpula privada –nacional y foránea (especialmente la española)– para que los legisladores no aprueben la citada reforma constitucional, pues ella exige que no se toque ni un pelo al jugoso negocio que con los bienes de la nación les armó el régimen neoliberal.

**DE HECHO, LOS** filibusteros de Iberdrola y empresas conexas (quienes no se tomaron la molestia de asistir al parlamento abierto por ellos ordenado a los diputados mexicanos) y pusieron a trabajar a sus empleados en el Ministerio de Asuntos Exteriores (con el gerente José Manuel Albares a la cabeza, quien recientemente vino a México a cuidarles el negocio). Desde España llega la noticia (*La Jornada*, Armando G. Tejeda): “Juan Fernández Trigo, secretario de Estado para Iberoamérica, señaló que su gobierno, presidido por el ‘socialista’ Pedro Sánchez, va a reaccionar de forma muy clara contra la reforma energética impulsada por el presidente de México, al menos en lo relacionado con la retroactividad que pudiera afectar a las transnacionales ibéricas presentes en México con proyectos en renovables”.

**NO SÓLO ESO**, porque el citado gerente-secretario de Estado se quejó amargamente de que las inversiones españolas en “Iberoamérica” (como la “iberosfera” de los fascistas de Vox) “en ocasiones tienen que hacer frente a los prejuicios de las nuevas clases dirigentes. Suelo decir que nos conviene hacer un examen de conciencia constante de lo que es nuestra presencia en América, porque las cosas no son iguales que en los años 90 o que las clases dirigentes ya no son las mismas y ahora vienen algunas con ciertos prejuicios. Nosotros mismos hemos tenido que hacer frente a determinadas situaciones en las que nos hacían responsables de las tarifas de

ciertos productos o expresándonos su malestar” (idem).

**Y AL TAL** Fernández Trigo no le paró la boca: “advirtió de la postura del gobierno español ante posibles amenazas a sus intereses en la región; ha habido algunos contenciosos importantes, en los cuales el ministerio y el gobierno tienen que implicarse, apoyar y ser conscientes de que una de las materias pendientes que hay en América Latina es la seguridad jurídica (como la que les garantizaba Felipe Calderón) y que a veces se toman decisiones que nos llevan a la sorpresa. Por ejemplo, quién hubiera podido imaginar lo sucedido hace unos años, cuando se decidió expropiar YPF en Argentina a Repsol. O lo que ahora sucede con todas las inversiones en renovables en México, donde tenemos que reaccionar de una forma clara para que efectivamente estas reformas no tengan efectos retroactivos” (ibidem).

**LA MISMA “CERTEZA** jurídica” exige la cúpula privada nacional para aquellos que cuentan con contratos de “autoabasto” de electricidad (firmados durante el régimen neoliberal con Oxxo, Bimbo, Cemex y Walmart, entre otras empresas), que en los hechos son utilizados fraudulentamente para venderla, en un mercado paralelo, a más de 77 mil usuarios (que disfrazan de “socios”), de acuerdo con los hallazgos de la Secretaría de Energía y de la Comisión Federal de Electricidad.

**ESO ES LO** que defienden los filibusteros nacionales y foráneos (para eso tienen a sus cabilderos en el Congreso mexicano, disfrazados de “representantes del pueblo”, como Ricardo Monreal entenderá, y en la gerencia que despacha en el Palacio de la Moncloa, con “socialistas” monárquicos), quienes a la cancelación de contratos leoninos, la derogación de la política del abordaje y la restructuración del sector eléctrico nacional en beneficio de los mexicanos simple y sencillamente les llaman “prejuicios” y “amenazas”.

### Las rebanadas del pastel

**FUERA MÁSCARAS: ALEJANDRO** Díaz de León, uno de los consentidos de Enrique Peña Nieto y, por lo mismo, gobernador del Banco de México hasta el pasado 31 de diciembre, ya tiene chamba en el sector privado, gracias a la acostumbrada puerta giratoria. Ahora es totalmente palacio, pues está al servicio de la oligopólica pandilla Bailleres.

*cfvmexico\_sa@hotmail.com*





# Los mexicanos por Banamex



Ana Botín

**L**A VENTA DE Banamex podría terminar entre forcejeos de los gobiernos de México y Estados Unidos. Serán sus reguladores los que tengan la última palabra en la decisión del ganador.

Aquí **Andrés Manuel López Obrador**, vía la Secretaría de Hacienda y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), podrá inducir a un favorito, que parecería ser Banorte. Pero no va a ser suficiente.

El comprador de la institución que dirige **Manuel Romo** va a requerir del necesario aval de los Departamentos del Tesoro y de Justicia de Estados Unidos, de la Comisión de Valores y hasta de la DEA.

Para consentir los gustos del Presidente a favor del grupo de **Carlos Hank González**, a quien pidió invitar a la población a que salga al rescate de la mexicanización de Banamex, tendrá que poner a trabajar a su equipo.

El secretario de Hacienda **Rogelio Ramírez de la O**, el canciller **Marcelo Ebrard** y el embajador de México en Washington **Esteban Moctezuma**, deberán

hacer gala de su mejores dotes de *lobbistas*.

Es un realidad que el inquilino de Palacio Nacional quiere que Citi, presidido por **Jane Fraser**, venda a un mexicano. Ni siquiera **Ana Botín**, su amiga personal y presidenta de Santander, tuvo entrada.

López Obrador no quiere que el sistema de pagos sea controlado por la banca española, lo que sucedería si el banco que dirige aquí **Héctor Grisi** adquiriera Banamex. Junto con el BBVA se irían por arriba del 50%.

Pero Banorte y los Hank no son la única vía del tabasqueño. También le contamos hace ya varias semanas que pidió a **Antonio del Valle Ruiz** conformar otro grupo de mexicanos para ir tras Banamex.

Esta otra alternativa no tiene nada que ver con solicitar a los mexicanos aportaciones, emulando al general **Lázaro Cárdenas del Río**, cuando llamó al rescate de Pemex con la expropiación petrolera.

En 2015 Del Valle Ruiz, fundador de Bancrecer antes de la nacionalización bancaria, comprador de Banco Internacional en la privatización y creador, después, de Bital, y más reciente dueño de Bx+, logró aglutinar a un grupo que intentó adquirir al Banco Popular de España.

En él estaban **María Asunción Aramburuzabala**, **Roberto Hernández**, **Alfredo Harp**, **Eduardo Tricio**, **Fernando Chico**, **Valentín Diez Morodo**, **Alonso de Garay**, **Jorge Rojas**, **Juan Gallardo Thurlow** y **Juan Arturo Torres Landa**, entre otros.

Hasta que Citi no inicie formalmente el mes próximo el proceso de venta, con la apertura del *data-room*, no habrá más claridad sobre qué empresarios mexicanos de peso acudan al llamado presidencial.



**CARLOS SLIM HELÚ** es otro mexicano que encaja perfectamente en el perfil que busca López Obrador para Banamex. La gran incógnita es cómo jugará. El magnate mexicano podría sumarse a ese mismo grupo que Del Valle conformaría. Pero también tiene los suficientes recursos para ir solo. Dos interrogantes surgen inmediatamente: ¿el Presidente se atreverá a darle dos grandes regalos al final de su gobierno: la televisión abierta y el cuarto banco del sistema? Otro tirador es **Ricardo Salinas Pliego**, que en las recientes semanas ha bajado la guardia, quizás por el constante y sistemático señalamiento de López Obrador de los requisitos que los aspirantes a Banamex deben cumplir. Se conoce que si el dueño de TV Azteca se anima, no fusionaría Banco Azteca, que seguiría operando como una entidad totalmente aparte. En ese escenario Salinas Pliego también podría buscar integrar otro grupo de inversionistas mexicanos que aportaran valor. Uno de ellos podría ser **Olegario Vázquez Aldir**, quien busca expandir el negocio y cobertura de Multiva y también ve la venta de Banamex como una oportunidad única. **Daniel Becker** es otro que quiere levantar inversionistas. Aquí le informamos desde principios de febrero que el dueño de Banca Mifel empezó a hacer cabildeo entre la comunidad judía. Su objetivo inicial fue levantar 500 millones de dólares entre 25 inversionistas. **Moisés El-Mann** de Fibra UNO y **Joaquín Brockman** de Quálitas no quisieron subirse. Hay un grupo más que levantó la mano desde el principio por Banamex. Hablamos de **Javier Garza Calderón**, el “Manitas”, empresario de Monterrey. Pero de su avance no se sabe nada.



Olegario Vázquez Aldir

**ESTE MES SE** le acaba el plazo a la Financiera Progreseemos. Está en concurso mercantil desde enero de 2021 y todavía no logra llegar a un acuerdo con sus acreedores. Esta sociedad financiera de objeto múltiple fundada por el desaparecido **Rafael Moreno Valle**, arrastra un pasivo por más de 930 millones de pesos. Entre sus acreedores figuran Banco del Bienestar que dirige **Víctor Lamoyi**, la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario a cargo de **Baldemar Hernández**, ABC Capital de **Mario Laborín**, Scotiabank que lleva **Adrián Otero**, la Corporación Financiera Internacional que encabeza **Juan Gonzalo Flores** y el WorldBusiness Capital que preside **Brett N. Silvers**. Si no hay arreglo la próxima semana el conciliador **Gerardo Badín** tendría que decretar su quiebra.



Gerardo Badín

**POR CIERTO QUE** en otro expediente, ayer el Juzgado Segundo especializado en Concursos Mercantiles decretó el concurso mercantil de Landsteiner Scientific, de **Miguel Granados**. La compañía que en lo operativo dirige **Arturo Morales**, se terminó allanando a la demanda que le promoviera a finales de 2021 Zamberk, un proveedor de empaques, y no permitió la entrada del visitador. Toca ahora al Instituto Federal de Especialistas en Concursos Mercantiles, que dirige **Edgar Bonilla**, designar al conciliador. El laboratorio farmacéutico adeuda cerca de 90 millones de dólares. Bancomext que lleva **Luis Antonio Ramírez**, el BBVA de **Eduardo Osuna**, Banorte que maneja **Marcos Ramírez** e Invex de **Juan Guichard** son sus principales acreedores.



Arturo Morales

**¿SABRÁ EL PRESIDENTE** **Andrés Manuel López Obrador** que el nuevo director de Juegos y Sorteos de la Secretaría de Gobernación, **Manuel Marcué Díaz**, está extorsionando empresas españolas que tienen inversiones desde hace años en este sector? El funcionario está clausurando casinos para presionar. Uno de ellos es, ni más ni menos, el del Hipódromo de Las Américas?



**La gran depresión****Enrique Campos Suárez**✉ [ecampos@eleconomista.mx](mailto:ecampos@eleconomista.mx)

## Es un foco rojo para Banxico la filtración presidencial

La que queda peor parada con el lance premeditado del presidente Andrés Manuel López Obrador de dar a conocer la decisión de política monetaria del Banco de México es su gobernadora, Victoria Rodríguez Ceja, así de claro.

Como cortina de humo, los argumentos tras la intromisión del jefe del Ejecutivo en una atribución del autónomo banco central mexicano es que con el simple hecho de anunciar la decisión de política monetaria López Obrador no violó la autonomía del Banxico.

Pero hay leyes pisoteadas con ese lance y hay pésimas señales para los que ya anticipaban ese incontrolable deseo de querer tener todo el poder, asumir todas las decisiones, descalificar a quien no esté de acuerdo con él y que no haya autonomías ni poderes independientes.

Todavía hasta los tiempos de Carlos Salinas de Gortari, el Presidente era el Banco de México. Pero hoy ya no. De hecho, el próximo viernes el Banxico cumple 28 años de autonomía, misma que se había respetado durante estas casi tres décadas.

Hay que entender muy bien lo delicado del episodio que ocurrió en la mañana de ayer cuando el Presidente adelanta información confidencial sobre la decisión asumida por la Junta de Gobierno de incrementar en 50 puntos base la tasa de interés interbancaria.

No puede quedar sólo como una anécdota más de los tiempos autoritarios que vive el país y de ese afán autocrático que corre en contra de un país democrático y de instituciones.

López Obrador recibió la información confidencial del aumento hasta 6.5% de la tasa de referencia y decidió darla a conocer sin tener facultades para ello. Esto violó la Ley del

Banco de México. El artículo 45, párrafo quinto, dice a la letra: "Quienes asistan a las sesiones deberán guardar confidencialidad respecto de los asuntos que se traten en ellas, salvo autorización expresa de la Junta de Gobierno para hacer alguna comunicación".

Pero además esta violación implica consecuencias contempladas en la misma ley. El artículo 43 marca las causas de remoción de un integrante de la Junta de Gobierno y en su fracción V describe que será removido quien utilice en beneficio propio o de terceros, la información confidencial de que disponga en razón de su cargo, así como divulgar la mencionada información sin la autorización de la Junta de Gobierno.

Si al interior del banco central quieren respetar la Ley y mantener su autonomía tiene que haber una revuelta interna para llegar hasta las últimas consecuencias en este asunto, antes de que abra la puerta a intervenciones más directas de quien claramente no desea otra cosa.

Pero por lo pronto, la responsabilidad recae directamente en su gobernadora. Primero, porque este episodio inédito de intromisión de un Presidente se da apenas tres meses después de la llegada de Victoria Rodríguez a la máxima posición del Banxico y después porque para nadie es un secreto la cercanía de la gobernadora con el presidente López Obrador.

No se puede minimizar el capítulo de la filtración y la clara mala intención presidencial de adelantar él y solo él la decisión de un organismo autónomo.

Es una violación a la autonomía del Banco de México, la primera evidente y tiene que ser tratado y considerado como un foco rojo en un país de instituciones y democrático.





**Ricos  
y poderosos**

**Marco A. Mares**  
marcomaresg@gmail.com

**AMLO: disculpa, refrendo y recomendación**

No hubo regaño a los banqueros. En cambio se oyó una disculpa presidencial, al banco de bancos.

No sólo eso. También, el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, refrendó que su gobierno no afectará las utilidades bancarias ni les impondrá nuevas regulaciones o controles.

Y recomendó que los nuevos dueños de Banamex sean de preferencia mexicanos que, pagan sus impuestos y paguen los gravámenes correspondientes por la adquisición. Que el patrimonio cultural de Banamex se convierta en patrimonio nacional y se exponga públicamente.

**La disculpa**

En la 85 Convención Bancaria, el presidente, Andrés Manuel López Obrador, se disculpó con el Banco de México.

Con la gobernadora **Victoria Rodríguez Ceja** y con los subgobernadores que integran la junta de gobierno de la institución.

El Jefe del Ejecutivo ofreció su disculpa, por haber hecho público anticipadamente el aumento a la tasa de interés de referencia en 50 puntos base, que decidió en la víspera la junta de gobierno del banco central.

El Jefe del Ejecutivo además refrendó su respeto a la autonomía del Banco de México y aclaró que él pensó que el anuncio ya era público.

La disculpa vino horas después de que se registró el yerro.

El presidente López Obrador, incurrió en lo que a partir de las explosión del uso masivo del internet y las redes sociales, se conoce con el anglicismo—: spoiler.

Adelantó el final de una historia que sólo le correspondía revelar al Banco de México.

Por la mañana de ayer el Jefe del Ejecutivo, durante su conferencia de prensa “mañanera” informó que el día previo Banxico había decidido aumentar la tasa de interés a 6.50% y con ello generó una oleada de in-

certidumbre, inconformidad, preocupación y reprobación generalizada.

Por primera vez en la historia el Presidente de México y no el Banco de México difundió una decisión que sólo le corresponde tomar y dar a conocer al instituto central.

Y con ello, habría vulnerado, según algunos, la institucionalidad de Banxico y para otros su autonomía.

En los pasillos de la sede de la cumbre bancaria, prácticamente todos los representantes de las instituciones bancarias, fuera de grabación, reprobaron la declaración presidencial.

En público, todos guardaron un respetuoso silencio.

Al final fue el propio Presidente de la República quién enfrentó directamente una crisis autogestionada.

La equivocación presidencial, cometida por ignorancia ó por descuido (como él mismo reconoció al decir que no sabía que todavía no era público) o por cálculo político, al final puso en riesgo el máximo valor que tiene Banxico, su credibilidad.

El IMCO, México Cómo Vamos y Fundar se pronunciaron a favor del respeto de la autonomía de Banco de México.

El Presidente de México sofocó el fuego de la crisis y recibió el aplauso de los banqueros.

**Refrendo**

El Jefe del Ejecutivo refrendó lo que ha dicho, en cada una de sus participaciones en las Convenciones Bancarias, que no cambiará las reglas del juego en el negocio financiero. Reiteró que no emitirá ninguna reforma que afecte a los banqueros ni establecerá nuevas regulaciones o controles y que prevalecerá el Estado de Derecho.

**Recomendación**

Luego vino la recomendación presidencial para que la venta de Banamex quede en ma-

nos de inversionistas mexicanos y que el patrimonio cultural de esa institución pase a ser patrimonio nacional.

**Oferta**

Los banqueros, encabezados por **Daniel Becker**, que frente a la tormenta provocada por la filtración presidencial, guardaron silencio, ofrecieron un paquete de créditos por 10 mil millones de pesos para las Pequeñas y Medianas empresas del país.

Becker dejó ver el lado más sensible de su perfil y aumentó la confianza que se nota tiene del jefe de las instituciones nacionales.

El secretario de Hacienda **Rogelio Ramírez de la O** destacó la especial circunstancia favorable que tiene México, desde su punto de vista, para las inversiones y alentó a los banqueros a detonar un mayor crecimiento económico.

**Atisbos**

BAL.- El ex gobernador de Banxico, **Alejandro Díaz de León** se incorpora al Grupo Bal. Este poderoso consorcio empresarial añade un valioso activo a su diversificado portafolio de negocios y capital humano.





## AMLO madruga al Banxico, le ofrece disculpas, pero el día fue caótico

• El descontrol del mercado fue inmediato. Los operadores más experimentados hicieron su agosto en pleno marzo.

ACAPULCO.— Desde hace años, el Banco de México da a conocer su decisión de política monetaria a la 1:00 de la tarde. Ayer, el anuncio era especialmente esperado, entre un fuerte debate de si la tasa debía elevarse un cuarto de punto o medio punto. Pero ni en el banco central ni en la 85 Convención Bancaria podían adivinar lo que vendría.



### ¿CÓMO LO SUPO?

El Presidente, sin haberlo hecho antes y contando con la información de lo que haría el Banco de México (la junta de política monetaria se había llevado el día previo y el secretario de Hacienda había estado presente con voz en la junta), decidió, ¿por qué no?, dar a conocer que el aumento en las tasas sería de medio punto porcentual, de 6% a 6.5 por ciento. El descontrol del mercado fue inmediato. Los operadores más experimentados hicieron su agosto en pleno marzo. Los operadores internacionales, los fondos de inversión, preferían esperar hasta la 1 de la tarde. Fue un desastre.

Las críticas en la Convención Bancaria no se hicieron esperar. Que el Presidente estaba alterando la autonomía del Banco de México.

La aclaración del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, no lograba frenar el desconcierto.



### RAMÍREZ DE LA O BUSCÓ TRANQUILIZAR

El secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, al sentir el tamaño de las críticas contra el Presidente, trató de frenarlas.

En su reunión con banqueros, **Ramírez de la O** le aclaró

a la Asociación de Bancos de México, presidida por **Daniel Becker**, que lo dicho por el Presidente no alteraba la autonomía y no era la intención del actual gobierno tocar el Banco de México.

La aclaración hacendaria no lograba frenar el desconcierto.

Entrada la tarde, vino la inauguración de la 85 Convención Bancaria.



### AMLO Y LA RECTIFICACIÓN

En su discurso inaugural, el Presidente presumió la estabilidad económica y social, los 20 millones 976 mil 631 afiliados al Seguro Social, la elevación del 71% del salario mínimo, el llegar a un salario promedio de 14,073 pesos, el peso apreciado. Y cuando habló de las tasas de interés, **López Obrador** pidió disculpas.

“Quiero ofrecer una disculpa a la gobernadora del Banco de México y a los vicegobernadores, porque recibí la información anoche de que habían tomado la decisión de incrementar la tasa a 6.5% y pensé que ya se había hecho público, pero quiero decirles que reafirmo mi compromiso de respetar la autonomía del Banco de México”.

El aplauso se sintió a alivio.

La gobernadora del banco central, **Victoria Rodríguez**, descansaba. Los subgobernadores pasaban un trago menos amargo. Pero la duda quedó ahí, ¿el Presidente sí quiso dar a conocer la tasa, a pesar de saber que es potestad de la autonomía del Banco de México? Él dice que fue un accidente. Lo bueno es que reiteró la autonomía del Banco de México, aunque el banco central sale del accidente con abolladuras.





Si el presidente **López Obrador** está presionando a Vulcan, propietaria de Calica, para utilizar sus minerales en el Tren Maya y que su puerto apoye también dicha obra, el desarrollo turístico que él propone se está gestando desde hace más de 15 años.

Vulcan tiene otras dos propiedades alejadas, La Adelita y El Corchalito, sólo la primera sin afectar, pero en ambos casos están suspendidos los permisos de extracción desde 2018.

Ese año, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuró indefinidamente las operaciones en El Corchalito, luego de varias visitas de inspección y, según las cuales, no se habían cumplido las disposiciones de la MIA autorizada en el 2000.

Fue en noviembre de ese año cuando Vulcan interpuso un arbitraje internacional en el marco del TLCAN, en el que reclamaron que el Estado mexicano estaba violando los acuerdos a través de diferentes niveles de gobierno.

Mientras tanto, desde la década pasada ha habido planes para impulsar la actividad turística precisamente en esa zona, en un inmueble de 800 hectáreas con un frente de playa de casi cuatro kilómetros que colinda con Calica.

La heredera de ese inmueble es **Rosa Joaquín Alcérreca** y sus hijos fueron quienes negociaron con **Eduardo Sánchez Navarro**, presidente de Grupo Questro y uno de los empresarios turísticos más importantes de México, para coinvertirlo en un desarrollo turístico inmobiliario.

Calica se encuentra en el corazón de la Riviera Maya y es el inmueble privado que tiene el mayor frente de mar de la zona, colinda con el Puerto Punta Venado que, a su vez, se encuentra junto a Xcaret y otros parques de ese grupo, que preside **Miguel Quintana Pali**.

El desarrollo propuesto por **Sánchez Navarro** era de baja densidad, orientado al

mercado de alto poder adquisitivo y la idea era que compitiera con Maya Koba, el desarrollo de turismo de lujo que se encuentra unos kilómetros al norte.

El proyecto estaba en la fase de diseño conceptual, pero se paró debido a que estalló la crisis inmobiliaria en Estados Unidos de 2008, lo que afectó diversos proyectos en varias partes del mundo, incluyendo a México.

Después los propietarios del inmueble decidieron que optarían por vender el inmueble, pues perdieron el interés en participar en una coinversión con resultados en el mediano y largo plazos.

El interés que ha generado esa propiedad es muy grande y lo mismo se han acercado cadenas como Riu e Iberostar, así como otros empresarios menos conocidos.

De hecho, los dueños adoptaron como una política cobrar 50 mil dólares, no reembolsables, por dar acceso a la propiedad y a sus escrituras que sólo se bonifican en operaciones en firme.

Recientemente, un grupo turístico adquirió allí una propiedad de 140 hectáreas, aunque el nombre del mismo está protegido por un acuerdo de confidencialidad.





También hay un compromiso de compra de otro terreno de 130 hectáreas, en el que está llamado a convertirse en un nuevo polo de desarrollo turístico en Quintana Roo.

Los planes se pueden acelerar si se concretara el anuncio del Presidente de cancelar la concesión de Calica, aunque para ello ya hay un arbitraje internacional que obligaría al gobierno mexicano a indemnizar a Vulcan por mil 500 millones de dólares.

Con la mina funcionando o no, las declaraciones del Presidente están alentando nuevamente el interés por impulsar un megaproyecto turístico en esta zona.

---

Calica se encuentra  
en el corazón  
de la Riviera Maya  
y es el inmueble  
privado que tiene  
el mayor frente de  
mar de la zona.

---





## No es lo mismo...

ACAPULCO.— Si bien es cierto que será en abril cuando Citibank abrirá el cuarto de datos sobre lo que será la venta del negocio de menudeo y que, de acuerdo con su director general, **Manuel Romo**, tendrán definido al comprador por el negocio este fin de año y entregarían a finales de 2023, la realidad es que todavía hay muchas cosas por ver.

La posición de los vendedores es muy clara: lograr el mejor trato para sus accionistas, empleados y clientes para poder cumplir con una política internacional de Citi que los hará tener operaciones de menudeo sólo en Estados Unidos.

Explican sus tiempos con base en un esquema en el que dividirán mayoreo de menudeo, lo que los llevará a la creación de CitiMéxico, para lo cual ya están solicitando autorizaciones y entregar la operación de menudeo.

Para Banorte, presidido por **Carlos Hank González**, que puntean en el ánimo del *Padre del Análisis Superior*, coinciden en lo general con Banamex: que la operación traiga rentabilidad para sus accionistas, clientes y trabajadores.

Esperan que se abra la información para saber con precisión qué es lo que se está vendiendo; eso va mucho más allá de cómo se dividirá el negocio, sino saber qué pasa por valuaciones verdaderamente detalladas.

A partir de ahí, se deberán determinar los tiempos sobre los cuales se hará la operación, puesto que, si deciden la operación a fin de año y plantean entregar hasta el próximo, necesariamente tendría que haber una diferencia en el precio y la valuación de los activos.

Mucho más allá de que algunos esperan que, una vez conocidas las características de la oferta, entren nuevos participantes, el hecho concreto es que todavía falta mucho por ver.



### REMATE ESTUPOR

Entre sorpresa y estupor causó la declaración del Presidente de la República en el sentido de que el Banco de México había tomado la determinación de incrementar en medio punto la tasa de referencia. Aquí, el *Padre del Análisis Superior*, fiel a su política de justipreciar las cosas, establece lo siguiente:

1.- Exageran los que se rasgaron las vestiduras buscando saber quién violó la ley del Banco de México e, incluso, citan el artículo de ese estatuto orgánico o haciendo elucubraciones sobre quién pudo haber sido, lo mismo y no faltaron los que culparon a un supuesto adelanto de la Junta de Gobierno... Bueno, hasta un despistado llegó a sugerir que hicieran otra vez la junta y cambiaran el monto del aumento para

hacer quedar mal al Presidente.

2.- Se equivocan también quienes trataron de enderezar sus baterías en contra de la gobernadora, **Victoria Rodríguez**, argumentando que eso demuestra el poco control que tiene de este organismo autónomo. También lo hacen por inferir supuestos comportamientos futuros de la funcionaria o del mismo instituto emisor.

3.- El Banxico no puede ser responsable de lo que hacen otros asistentes a la Junta de Gobierno, pues también van representantes de la Secretaría de Hacienda, quienes tienen voz, pero sin voto en las decisiones, por lo que hicieron lo correcto al dar la información apegados al calendario y el horario preestablecidos. Liberaron el comunicado a las 13 horas.

4.- El Presidente cometió un error, puesto que la información es de un organismo autónomo y particularmente sensible en cuanto a los impactos que puede tener en la economía. Trató de ganar en la agenda de esta 85 Convención Bancaria y dio la nota de una forma equivocada.

De hecho, en su participación en la reunión de banqueros el presidente ofreció una disculpa por dar la información de la tasa de interés y refrendó su intención de respetar la autonomía de Banco de México. En adelante, el gobierno debe ser más cuidadoso en la manera que utiliza información que genera un organismo autónomo, porque los raspones fueron innecesarios. Qué le hubiera costado decir, parece que...

Mucho más importante es hacer notar que la inflación sigue subiendo a pesar de las alzas en la tasa de referencia del Banco de México. Atrás de los dimes y diretes, deben ser vistos los hechos concretos.



### REMATE TERRENO

En el marco de la 85 Convención Bancaria que se realiza en este puerto, el Infonavit anunció que, a partir de abril, los derechohabientes tendrán la posibilidad de utilizar su crédito para poder adquirir un terreno, lo que permitirá aumentar la colocación de crédito en beneficio de los trabajadores. Baste decir que en México el 70% de la vivienda es autoconstrucción, de ahí la relevancia de este modelo de financiamiento.





ACAPULCO, GRO.— Un entorno de baja inflación y bajo crecimiento, como el que ocurre en México, sumado a ciclos descoordinados de crecimiento e inflación en países emergentes y avanzados, requiere de una auténtica coordinación entre el banco central (política monetaria), y el gobierno (política fiscal y política comercial) en cualquier país del mundo.

Lo curioso es que pase de noche que el presidente **López Obrador** haya instruido a su secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, para utilizar el margen fiscal disponible para contener el alza de inflación.

Ayer, el “adelanto” del anuncio de política monetaria en la mañana, que algunos consideraron “grave violación de la autonomía de Banxico”—lo que me parece una exageración toda vez que quien tomó la decisión unánime de elevar 50 puntos base la tasa y llevarla a 6.50% fueron los integrantes el Copom, no hubo un problema de filtración, sino de conocimiento por parte del Presidente de que la decisión debe ser comunicada por ley por el Banxico de la mejor forma, que asegure que todos los participantes de los mercados lo conozcan al mismo tiempo y evitar con ello especulaciones— hizo que se perdieran los contenidos relevantes de lo que dijo el Presidente y el por qué Banxico decidió subir por cuarta vez al hilo en 50 puntos base la tasa de interés interbancaria.

Además, el Presidente, reconociendo su error, ofreció una disculpa pública por haber informado de la decisión monetaria antes que el Banco de México. ¿Usted recuerda que en la mañana haya reconocido una equivocación de su parte, con excepción de ésta?

Ambas muestran que la prioridad económica de Banxico y gobierno/Hacienda, es controlar la inflación, el mal de males. El primero, ajustando la tasa 50 puntos base para mandar una clara señal de restricción monetaria que busca influir sobre las expectativas de los agentes económicos en la formación de precios que siguen altos.

La inflación general anual alcanzó un 7.29%, y la trayectoria que comunicó Banxico el Banco de México registra un deterioro entre la sesión de febrero y la de marzo, ¡de un punto y medio! para la inflación general (de 4.0 a 5.5% al término del 4T/22) y casi un

punto en la subyacente (4.3% a 5.2% para fin de año).

La decisión del Presidente a la propuesta hacendaria es usar el excedente petrolero y el arancelario (impuestos) de alimentos básicos, para reducir el efecto de la inflación importada, que es elevadísima (45% de la total).

El programa económico tiene presupuestado ingresos petroleros a 55 dólares el barril y hoy la mezcla mexicana se vende a más de 100 y, aunque se importa combustible (el 85% viene de EU y el 80% se procesa en Deer Park), de manera que lo que sale de una bolsa entra por la otra. El monto estimado anual ronda los 400 mil millones de pesos. Si el gobierno está destinando esa cantidad a abatir la inflación: ¡mis respetos, porque no hay peor impuesto indirecto que el alza de precios!

En la ortodoxia económica, pre 4T, y bajo la regla de excedentes petroleros, esos recursos pasarían al fondo petrolero y, de ahí, el gobierno podría usarlos para reducir la deuda dentro de un año. No obstante, la regla le permite usar excedentes para contener choques y, si la inflación actual no es un choque. ¡Que alguien me explique!

Se ha decidido empatar el subsidio al combustible con el excedente para reducir su impacto en los precios de transporte de bienes y servicios, de producción industrial y de producción agroalimentaria. El 80% de la electricidad en México se mueve con combustible. En cuanto al arancel, éste se cobra sobre el costo de los productos registrados en el embarque o contenedor, si se reduce el arancel, el costo del mismo contenedor elimina la principal distorsión de las importaciones no sólo de alimentos, inclusive sería de bienes, algo que sólo ocurre en México y que debiera revisarse estructuralmente.

Los dos elementos fueron expuestos ayer por el Presidente y la gobernadora de Banxico, lo que muestra una adecuada coordinación institucional con un objetivo común de abatir inflación dentro de la esfera de actuación que les permite la ley: una monetaria y otra fiscal.





OPINIÓN

**NOMBRES, NOMBRES  
Y... NOMBRES****ALBERTO AGUILAR**

## Farmacéuticas por duplicar inversión, Cofepris freno e innovadores a paso de tortuga

Una industria protagonista en la pandemia fue la farmacéutica. En sólo un año, tiempo récord, tuvo lista la primera vacuna contra el Covid-19, cuando en el pasado ese proceso habría significado 7 años.

Ahora mismo vienen vacunas para bebés y hasta mezclas para prevenir ese virus junto con influenza, fruto de inversiones a nivel global por 180,000 mdd anuales.

Con un virus endémico –o sea que llegó para quedarse– el negocio farmacéutico cuadruplicó su capacidad con lo que ya está en 12,000 millones de dosis.

En México por desgracia ese ámbito no las ha tenido todas consigo por el cambio de las políticas del gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**.

Aún así el compromiso de las grandes firmas agrupadas en la AMIIF que preside **Rodrigo Ruiz** sigue firme. El miércoles la agrupación cumplió 72 años aquí.

Además con **Cristóbal Thompson** en el timón, la propia AMIIF ya se prepara para La Semana de la Innovación. Arrancará el 25 de abril en el Museo del Papalote.

Cuando en el mundo un billón de personas tienen 60 años no hay forma de bajar la guardia. Una herramienta de la que hoy se echa mano es la inteligencia artificial. En 18 meses se logró una primera molécula para fibrosis pulmonar lo que abre un nuevo camino.

Aquí como parte de las dificultades, Cofepris que lleva **Alejandro Svarch** se ha convertido en un cuello de botella para protocolos y autorizaciones.

Mientras que en EU o Europa un producto innovador tarda un año en llegar al mercado, aquí el promedio está en 4.3 años, el doble que Brasil con dos años.

Igual en los avales en investigación clínica, desde que se presentan hasta el punto final el recorrido es de 200 días vs 90 en países industrializados.

El negocio farmacéutico ha apostado fuerte por México en ese terreno. Sólo ese quehacer significa unos 250 mdd al año. Habría más si los procesos burocráticos se agilizan.

La AMIIF ya lo ha planteado a Cofepris y por supuesto a Economía de **Tatiana Clouthier** que busca promover más inversiones.

De haber cambios, para 2024 las empresas farmacéuticas podrían invertir hasta 500 mdd. Con ello nuestro rol en el mundo pasaría del sitio 29 en ese tema al décimo escalón.

Así que la pelota del lado gubernamental.

### EL 6 DE ABRIL EN LA SCJN DERROTERO DE PROMAN EN SINALOA

Y en medio de la escasez y la carestía de los fertilizantes, buena noticia para el proyecto de la alemana Proman en Sinaloa. La SCJN ya estableció para el 6 de abril la discusión de los amparos que impiden su puesta en marcha. El proyecto está a cargo del ministro **Alberto Pérez Dayan**. Obvio GPO que lleva **Arturo Moya** más que lista para una inversión nodal.



## **DÍAZ DE LEÓN POR RETIRO DE LOMELIN EN BAL Y 4 TIMONES**

Grupo BAL de **Alejandro Bailleres Gual** informó del nombramiento de **Alejandro Díaz de León** como nuevo director corporativo. Sirva señalar que en esa holding que da cabida a Nacional Provincial, Peñoles, PH, Valmex, etcétera, hay cuatro directores corporativos. Díaz de León de hecho sustituirá a **Jaime Lomelín**, quien se retira. Los otros son **Juan Bordes**, **Octavio Figueroa** y el también rector del ITAM **Arturo Fernández**. Como quiera refuerzo de lujo.

## **VIOLAN BANXICO Y AMLO SECRECÍA Y AUTONOMÍA EN ENTREDICHO**

En línea ayer Banxico elevó las tasas otros 50 puntos base para llegar a 6.50%, ya que la inflación sigue irrefrenable. La nota negativa del presidente **Andrés Manuel López Obrador** al adelantar el anuncio de la reunión. Esta fue el jueves por la convención. Obvio el banco central que encabeza **Victoria Rodríguez** violó la secrecía con la que debe manejarse ese tipo de información. Mala señal en cuanto a la autonomía del banco central.





• GENTE DETRÁS DEL DINERO

# Santa Lucía y la resurrección de Interjet

mauricio.flores@razon.com.mx

Por Mauricio Flores

Para nadie es un secreto que Interjet está fulminado: sus aviones rusos Sukoi Super 100 —hoy más que nunca imposibilitados de surcar los aires de Occidente— se cuecen bajo el sol de Toluca, y su director, Alejandro Del Valle, aún está por resolver las acusaciones de fraude que le hizo Crédito Real y que lo llevaron por unos días al Reclusorio Norte; sin embargo, trascendió que el fundador, Miguel Alemán Velasco, está buscando resolver sus adeudos fiscales, obtener fondeo internacional y retomar las aerolíneas que tendría como base el aeródromo de Santa Lucía.

Alemán Velasco y su hijo Miguel Alemán Magnani fueron sentenciados a pagar 689.4 millones de pesos por adeudos correspondientes a su responsabilidad como directivos de Interjet. Pero esa sanción que resulta extremadamente reducida si se considera que originalmente el Servicio de Administración Tributaria estimó en 5 mil millones de pesos los pasivos de la aerolínea y hasta en 25 mil millones de pesos al considerar los impuestos omitidos por su filial ABC Internacional con la que se adquirieron los aviones rusos.

Pero aun así, ya corre la versión de que los Alemán están gestionando al más alto nivel que se les omite el pago de tales pasivos para poder relanzar la aerolínea... nada menos que desde la terminal aérea recién inaugurada donde lo más notorio es el exiguo número de operaciones aéreas.

Ante la posibilidad de que se desplome la ocupación de las tres aerolíneas nacionales que ahí operan, y que con ello reduzca las expectativas de recuperación de la inversión pública invertidas en esa infraestructura aérea, para el gobierno mexicano suena tentador el ofrecimiento de los empresarios que, aseguran, tendrían detrás a un fondo de inversión de origen alemán —Halconvas— para fondear el arrendamiento de una decena de aviones y concretar el ofrecimiento hecho el año

pasado a Andrés Manuel López Obrador.

El asunto, sin embargo, no transitará fácilmente: Raquel Buenrostro, titular del SAT, mantiene firme el reclamo de pago de los pasivos fiscales ya que ésta es la instrucción presidencial que tiene así como el mandato legal que se le asignó. Además, tiene perfectamente ubicado al abogado de la familia Alemán, Alejandro Junquera, y a Javier Mondragón, quienes a través de un concurso mercantil inducido podrían retomar en centavos el valor de la aerolínea a costillas del erario.

Veremos la decisión que se toma considerando que Santa Fantasia está distante de alcanzar las metas de pasajeros y negocios que se trazaron para su director Isidoro Pastor.

**Las decisiones del Infonavit.** Pues se prorrogó para hoy la decisión que la institución hipotecaria, a cargo de Carlos Martínez, para la contratación de la empresa que imprimirá 24 millones de recibos de impresión. Está por verse si se mantiene el monopolio que por 5 años la empresa MBM Impresora, de Alfredo Pérez Barona, que podría engullirse por otro periodo un contratito de cuando menos 240 millones de pesos, o si el instituto decide contratar empresas de clase mundial con capacidad de cumplir técnica y económicamente con tan importante tarea.

**Caxxor presenta avances.** Y en la búsqueda de desarrollar un nuevo polo de desarrollo vinculado al T-MEC, Caxxor Group, que dirige Carlos Ortiz, presentó los avances del estudio de viabilidad financiera para impulsar el corredor Sinaloa-Durango-Nuevo Laredo, para lo cual ya posee terrenos para un nuevo parque industrial en Chihuahua, así como definiciones de lo que será el polígono para el puerto en la costa sinaloense. Sólo para darse una idea del alcance, la inversión privada en Sinaloa planteada por el proyecto supera los mil millones de dólares. Ya les daré detalles.

**Hidalgo-Toledo.** Uno de los nombres que analiza el Senado de la República a partir de la semana que entra para elegir a los candidatos a comisionados del Instituto Nacional de Acceso a la Información, es el de Ileana Hidalgo Rioja, especialista en temas electorales y de no transparencia. Ojo, ella genera diversas dudas dada su cercanía con el cuestionado exdelegado en Coyoacán Mauricio Toledo, señalado por diversas irregularidades. Tomen nota.

Twitter: @mfloresarellano

